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              【開会=午前９時５６分】 

 

 ただいまから議会改革特別委員会を開会いたします。花

村委員からは欠席の連絡をいただいておりますのでよろし

くお願いをいたします。 

本日は前２回に引き続き、令和４年度の協議事項につい

てであります。前回は主にタブレット導入と委員会のオン

ライン開催の方策について、常任委員会の任期について、

代表質問について発言をいただき、協議事項とその議論の

道筋を見いだせてきたかと思います。まず協議事項につい

てご意見ございましたらご発言をお願いいたします。前回

とは別に何かあれば、ご意見をいただけたらと思いますが、

なかったらなかったでいきたいと思うんですけれどもよろ

しいですか、前回お話しましたけど、タブレット導入に関

して、来年度予算措置といいますか、対応が出てくるので、

このタブレットについて、早急に議論をし、議会改革特別

委員会だけではいけないので、ここで議論をして、全協で

各議員の皆さんにご説明とご報告をして、ご意見をいただ

くというような感じになっておりますけれども、他にはよ

ろしいですかね、タブレットについて議論、その他にも議

論をしていくんですけれども、主にタブレットの導入につ

いて議論をしていくということでよろしいですか。 

 

（異議なし） 

 

ということで、この流れでいきたいと思いますけれども、

前回議論した内容をちょっとまとめたものありますので、

ちょっと事務局さんから配布をさせていただきます。 

 

（資料配布） 

 

お手元に配布されましたね。議会改革における検討事項

ということで１から６まで挙げさせていただきました。５

番の一般質問の事前通告なんですけれども、こちらも全員

協議会ですね。全員協議会でちょっとお話がありましたの

で、こちらの方も検討をしていきたいと思っております。

４５６については、特に条例改正とか、予算措置が伴うも

のではありませんので、この１２３、特にこの１番のタブ

レット端末の導入について主に議論をしていきたいと思い

ます。この検討事項の表の流れていきたいと思うんですが、

何かご意見ございますか。 
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野口委員長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

（特になし） 

 

よろしいですか。毎回お話をさせていただいております

けれども、また適宜、何かこういうことをやっていきたい

というご意見がありましたら、お話いただければと思いま

すのでよろしくお願いをいたします。 

すみません、実は前もちょっとご説明したと思うんです

けれども、小中学校、子供たちがＧＩＧＡスクールで使っ

ていたタブレットにちょっと余りがあるということで、学

校教育課のタブレットをですね、議会事務局さんに準備し

ていただいたので、実際に触っていただかないとイメージ

も湧かないだろうということで、スマホをお持ちの方は今

更何言ってんのって思われるかもしれませんが、スマホが

でかくなった感じなので、皆さんちょっと開けていただい

てですね、今ホーム画面こうなっていますか。ここの丸い

のを押していただくと、１番下の左から２番目の方位磁石

みたいなマークあるじゃないですか、これ押していただく

と、青色の方位磁石みたいな、押していただくと、Ｇｏｏ

ｇｌｅドライブに飛んでる、もうちょっとわかりやすいよ

うに何とかするんで、とりあえず今Ｇｏｏｇｌｅドライブ

ってやつの事務局っていうのを押していただくと、そうす

ると、令和４年６月６日広報広聴委員会、令和４年６月定

例会、令和４年８月２６日議会改革特別委員会、３つのフ

ォルダがあると思いますが、１番右のこの議会改革特別委

員会押していただくと、今日の協議事項、スケジュールが

入っていると、タブレットを持っていれば、各委員会ある

いは定例会ごとの議案とか、そういったものを事務局さん

がこのＧｏｏｇｌｅドライブに入れていただけます。これ

でもう全て確認することができるというシステムになって

います。ちょっと今日検討したいのは、Ｇｏｏｇｌｅドラ

イブの表示とかは、ちょっと簡単にするので、このシステ

ムでいいかどうかっていうのをちょっと決めたいなと思っ

ているんですけど、というのは、他のいろんな議会が導入

しているシステムだと、無駄にランニングコストがかかっ

たりしてしまって、実はこのＧｏｏｇｌｅドライブは議員

定数１８、事務局さん入れても２０ぐらい、１９あればい

いかな、２３アカウントを作ったとしても、無料やね。皆

さん正直今紙ベースでやってますけど、このタブレットを

一議員に１台ずつ導入をして、このＧｏｏｇｌｅドライブ

を使って、委員長であればこの次第とか、各委員の皆さん
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議会総務課長  
 
 
野口委員長  
 
議会総務課長  
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

には資料とか、定例会の議案とか全てこれで資料を見るこ

とができると、紙はいらなくなるのでペーパーレス化につ

ながるという流れになります。問題は、これ今庁舎のＷｉ

－Ｆｉを使っているので通信はできます。だから見ること

ができます。家に持ち帰って見ようとすると、自宅にＷｉ

－Ｆｉが飛んでる方というのは見ることができるんで大丈

夫なんですが、Ｗｉ－Ｆｉがない議員さんがもしいらっし

ゃると使えなくなってしまうという欠点があります。携帯

会社と契約を結べば、もちろん、携帯の回線なんでインタ

ーネット回線できるんですけど、そうなるとこれもまたラ

ンニングコストがかかってしまうような状態になってしま

うので、そのあたりをどうしていくかというのがちょっと

ネックになるのかなと思っています。 

 

会社によりますが、月６万ちょっと超えるぐらいで、年

間で約７３万円。 

 

２３。 

 

事務局入れてです。 

 

事務局さんのやつ入れて、年間７０万ぐらいかかる。ち

なみにちょっとすいません参考までにお聞きしたいんです

けど、ご自宅にＷｉ－Ｆｉあるよという人、セルラーモデ

ルの方が本体価格も高くなるし、結局７０万というランニ

ングコストが。事務局さんは正直言って別に庁舎で使うか

ら、これは各議員に聞かなわからんですねこれ。ちょっと

通信の関係はそれがちょっと今ネックなところです。今お

渡ししたタブレットはこれ９．７インチで多分ちょっと小

さいんじゃないかなというのが正直なところです。これ子

供たちの余りを今これ例にしてやっているんですけど、今

学校は１２．９インチを使用しているということで、これ

９．７インチで、今日私持ってくればよかったんですけど、

１２．９インチってどれぐらいかっていうと、Ａ４の紙の

サイズくらいあるんで、一回り、二回りくらいは大きくな

って見やすくなるんじゃないかなと思っています。この１

２．９インチが１番大きいので、それでもいいのかなと思

っていますし、持ち運びは別に全然楽なので、機能もいい

やつなんで、１２．９インチになると、１２．９インチを

採用して、行政に予算要望していこうかなというふうに思

っています。まだまだ操作とか慣れてない方もちろんいら
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糟谷委員  
 
 
 
 
 
 
野口委員長  
 
柴田委員  
 
 
野口委員長  
 
 
 
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
議会総務課課長

補佐  
 
 
 
 
野口委員長  
 

っしゃるので、これは各議員教え合いながらやっていくと

いうことも必要なのかなと思っています。どうでしょう、

とりあえず今の９．７インチは小さいので１２．９インチ、

メインが書類を見る、データで見るという、ＰＤＦで見て

いくということになると、やっぱり小さい画面よりは大き

い画面の方がいいのかなと思っているんで、１２．９イン

チを導入しようかなと思っているんですが、何かご意見あ

りますか。１２．９でいこうかなと思っているんだけども、

まず、ちょっと決められるところは決めていこうと思って。 

 

飛騨市の方に視察に行かさせていただいたときも、本当

にすごくＩＴ進んでいるんですけれども、導入されてみえ

て議会も、見せていただいて、やっぱり今委員長が言われ

たように１２．９インチが一番使いやすいというお話をさ

れていましたので、私もできることなら、そのサイズにし

ていただけたらありがたいと思います。 

 

ありがとうございます。 

 

タッチペンもあったと思うんですけど、タッチペンはど

うなんですか。 

 

とりあえず、すいません、１２．９インチ、このＡ４サ

イズのタブレットでとりあえずよろしいですか。 

 

（異議なし） 

 

とりあえず１２．９インチね、今度柴田委員がお話され

たタッチペン、何かというと、書けるんです。メモ書きが

できるんですね。このタッチペンをどうするかという話な

んですけど、純正のものになると高いので、すいません、

事務局さん。 

 

私ども長期見通しの中で出させていただいている話の中

では、付属品の中にタッチペンも含まれておりますので、

１２．９インチの新規要望にはそれも含めてタッチペン、

カバー、保護フィルム。フルセットといいますか、その４

点ということで考えています。 

 

利便性は広がります。間違いなく。 
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議会総務課課長

補佐  
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
糟谷委員  
 
 
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

タブレットの機種は一応ｉＰａｄ Ｐｒｏの１２．９イン

チで見てあります。 

 

タッチペン付きということで計画しているということ

で、タッチペンあることに越したことはないので、という

ことでタブレットとそのタッチペンセットでということ

で、タブレットを導入すれば、この２番の委員会における

オンライン会議とかもできるようになってくるので、とり

あえず今のところｉＰａｄ Ｐｒｏ１２．９インチでタッチ

ペン付きであると、システムについては、先ほどご紹介し

た、Ｇｏｏｇｌｅドライブで行こうかなと思っております。

あまりランニングコストをかけたくないというのがあるの

で、これ何でＧｏｏｇｌｅドライブかと言われると、糟谷

委員がお話されましたけど、飛騨市議会の方で、職員さん

もＧｏｏｇｌｅドライブ使っているということで先進事例

があって、それを参考にして、導入費用だけですよという

ことで、都竹市長さんもお話をされていたので、使い勝手

は、操作方法慣れるといいのかなと思っています。 

 

今これちょっとやらせていただいたんですけど、その予

算要望して導入するまでの間、これを使って練習するとい

うことは、かえって不便なことですか。 

 

これから先お話しようかなと思ったんですけど、一応そ

のルール決めをやらなきゃいけないと思ってて、試しに使

うのは全然いいんですよね、一応貸してもらえているので

この機器は、人数分あるんで問題はないんですが、ルール

決めを先にやっておかないと、何でもかんでもというふう

になっちゃうんで、あの、試しに使っていくというのは全

然ありなんですけど、ちょっとルールを決めてからという

ことになるんで、ちょっとすいません、次の９月議会中に

もう１回議会改革やらさせていただいて、ちょっとそこで

飛騨市さんとかの規約ですね、じゃなくて、規則か要綱に

なってくるので、それを決めてからちょっとやった方がい

いんじゃないかなという考えではあるんですけど、もうち

ょっと早くやれと言わるなら早くやりますけど、試しに使

うことは全然ルールを決めてからだったら全然問題ないと

思っていますし、なので、ちょっと９月議会はちょっとす

みません、間に合わないかな。正直すぐ決めれることなの

で、規約は、ホームページの方では議案とかはもう出して

いるからＰＤＦのデータはあるので、正直言って、このタ
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糟谷委員  
 
 
柴田委員  
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
議会総務課長  
 
 
 
 
野口委員長  
 
 
議会総務課長  
 
 
野口委員長  
 
 
糟谷委員  
 
野口委員長  

ブレットというか、Ｇｏｏｇｌｅドライブに事務局さんが

投げるだけなんで、早い方がいい。 

 

どうせやるなら皆さん慣れられた方がいいかなと思っ

て。 

 

こっちの方が楽ですよね、製本して。 

 

絶対楽だと思う。わざわざコピーしてホッチキス止めし

てってやるんでしょ。とりあえずシステム的にはＧｏｏｇ

ｌｅドライブでよろしいですか。 

 

（異議なし） 

 

では、それを使わせていただきたいと思います。先ほど

お話の出たルール決めを９月議会が始まってしまうんです

が、９月中どこかで議会改革、次の議会改革どこでやりま

しょう。休会中、９月議会の日程はまだきまっていない、

議運で、一応予定は、事務局案、９月１日が初日、２日が

詳細説明、一般質問が１２、１３、１４。１６が質疑。と

いうことは２０日が委員会、２０、２１、２２で常任、決

算、最終日が２８。どこにしましょう。２３の午後でやる

と資料間に合いますか。 

 

 この議会スペースの中で使われるだけであれば持ち込み

も可能ということになっていますし、大丈夫かと思うんで

すけど、持ち帰られたりして紛失されたり破損されたりし

た場合というのがありますので。 

 

 だったらいいじゃん、別に作らなくて、持って帰らなけ

ればいいんでしょ。 

 

 使われるときにここで借りてということでしたら特に問

題はない。 

 

とりあえずそれでいきましょう。どうですか糟谷委員。 

 

 

この中だけで使う。 

 

まずは、その間に他市町のやつ見て議論してということ
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糟谷委員  
 
野口委員長  
 
糟谷委員  
 
野口委員長  
 
 
議会総務課長  
 
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
議会総務課長  
 
 
野口委員長  
 
議会総務課長  
 
野口委員長  
 
糟谷委員  
 
野口委員長  
 
糟谷委員  
 
 
 
野口委員長  
 
 
 

でどうですか。 

 

二重手間になって申し訳ないですけど、事務局に。 

 

でも９月議会は紙でやる覚悟はあったんでしょう。 

 

 やってみましょう。 

 

１回も見たことない。規約。持ち帰ってどうこうってい

う。そんな覚書みたいに書いてるわけでもないよね。 

 

議会によっては本当に分厚いものを作ってみえるところ

もあります。 

 

壊したりとかすると、どうしてもお金とかどうするんや

ということになってくるので、それはちゃんとちょっと決

めなきゃいけないので、ちょっと９月議会は申し訳ないん

ですけど、庁舎内で使うということでお願いをしたいと思

います。全協はあるんですか。 

 

それに合わせて、大体考えられるのは詳細説明の後か議

案質疑の時、最終日となるんですけど。 

 

とりあえずそのときに配りましょうか、各議員に。 

 

そのときにこちらの説明もされますか。 

 

した方がいいんじゃない。 

 

 一応議運にも、議長みえるからいいんですけど。 

 

 議運２６日にあるね。 

 

 今日のを受けて議運で報告してもらったほうがいいんじ

ゃないかなと思います。説明はその後の全協でいいと思い

ます。 

 

議運でどうなるかわからんので、全協はもう詳細のとき

でいいと思う。議会改革でこういう議論になったのでお願

いしますというのをまず議運に諮って、議運でＯＫが出れ

ばその全協のときにこうなったのでやってみましょうと言
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南谷議長  
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
 
糟谷委員  
 
 
 
野口委員長  
 
議会総務課長  
 
 
 
 
糟谷委員  
 

って配布する。それで申し訳ないけど、まだルール決めで

きてないで持ち帰るのは厳禁で会派室に置いておいてね

と、事務局の方がいいよ。 

 

試しに触ってみるだけという感じかな。 

 

そうなっちゃいますけど、操作方法ぐらいは多分身につ

くと思うんで、なので、その流れでいいですか。まず議運

に議会改革でタブレット導入することになったと、学校教

育課の方でタブレットが余っているということでお借りを

して、９月議会始まった議案詳細説明のときに、皆さんに

タブレットを配布して、こういう感じですということ体験

してもらうために配布しますということをご説明申し上げ

て、ＯＫが出れば、９月２日の議案詳細説明が終わった後

の全協で説明、報告、タブレットの配布で操作方法もお話

できるのかなと思います。その間に私達はルール作りをす

ると、持ち帰ることができるようなルールを作っていくと

いうことでよろしいですか、流れは。 

 

（異議なし） 

 

次の開催日程を決めなきゃいけないので、いつにいたし

ましょう。２６にしますか。どうですか皆さん９月２６日。

事務局さんも大丈夫。１２月議会のときにはもう持ち帰り

ＯＫというふうになる体でいくと、９月議会は庁舎内で活

用する。１２月議会は新しいルールを決めて持ち帰りもＯ

Ｋですよということにするという流れですよね。 

 

詳細説明の時全協やって、説明するというのはいいんで

すけど、使い方がわからないので、そういうのの勉強はど

こでさせていただけますか。 

 

その場でやります。 

 

 詳細説明の日なんですけど、詳細説明終わった後に議員

間討議のテーマ決めと広報広聴委員会が開かれますので、

それだけで昼過ぎるかもしれないと思っているんですけ

ど。 

 

 １日の初日は。 
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議会総務課長  
 
 
野口委員長  
 
 
糟谷委員  
 
 
野口委員長  
 
 
糟谷委員  
 
野口委員長  
 
 
議会総務課長  
 
 
 
 
 
野口委員長  
 
 
 
 
 
 
 
 
南谷議長  
 
 
 
 
 
 
 
野口委員長  

 初日は通告書がありますので、できましたらちょっと避

けたいです。 

 

いいんじゃないの、２日でざっくり説明して、わかる議

員いるでしょう。 

 

説明してわからなかったらまた事務局に行けばいいの

で。 

 

そんなこと言っとったら何にも始まらないので、とりあ

えず渡してしまって、多分できるよ。 

 

わかる議員さんにしっかり聞いてやるということで。 

 

９月２６日でよろしいですか。次の議会改革、１０時で

いいのかな。 

 

予算要望を昨年みたいに挙げる場合ですけれど、議会改

革で文章を作られて、全員協議会の方で皆さんに諮られて

市長の方に提出されたと記憶しているんですけど、２６日

に議会改革、その時にそちらの方も準備して、最終日の全

協で皆さんにという流れでよろしいですか。 

 

 お願いします。もう大丈夫でしょう。１２．９インチの

ｉＰａｄ Ｐｒｏ。タッチペン付きでシステムはＧｏｏｇｌ

ｅドライブを使うので無料だと。容量少ないやつでいいよ

ね、Ｗｉ－Ｆｉモデル。値段等々含めて、すいませんが、

お調べいただいて、ということで次回は９月２６日１０時

から開催させていただきたいと思いますのでよろしくお願

いをいたします。 

議長さん何かございますか。 

 

タブレット使うということは以前からの懸案でありまし

たので、ぜひ早期に導入していただきたいと思います。そ

して先ほどのちらっと話が出た。一般質問の事前通告の件

も先日の全協のときには皆さんあまりいなかったので、前

向きにこれは検討していきたいと思いますので、またいろ

いろこの議会改革において、ご意見を出していただきたい

と思います。よろしくお願いします。 

 

副議長。 
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後藤副議長  
 
野口委員長  
 
 

 

大丈夫です。 

 

先ほど議長さんからお話ありましたけれども、議論する

ことについては全然問題ないので、この一般質問の事前通

告に関しても議論をしていきたいと思いますのでよろしく

お願いをいたします。 

本日はこれで終了といたします。ありがとうございまし

た。 

 

  【閉会=午前１０時４３分】 

 


